



MARTIN, Jean (2025) : La lutte enchantée. DION, Cyril, Julien (2025). Editions Actes Sud. 224 p. ISBN: 233021345X



Une écologie qui donne envie ? Sous l'impulsion de Cyril Dion

Dix ans déjà ! A la surprise de tout le monde, en premier lieu de ses auteurs, le documentaire « Demain » de Cyril Dion et Mélanie Laurent, a eu un succès quasi-planétaire, en tout cas largement international.

Devant un futur que les scientifiques annoncent préoccupant, ce film a la particularité de ne pas donner dans le catastrophisme et de garder espoir, dans un monde qui bascule. Sur un fonds plutôt optimiste, il présente des initiatives prises dans une dizaine de pays, en réponse aux défis environnementaux et sociaux du XXI^e siècle, en matière d'agriculture, d'énergie, d'économie, d'éducation et de gouvernance.

Dix ans plus tard, Cyril Dion rassemble dans un livre intitulé « La lutte enchantée » paru récemment chez Actes Sud1, tiré de ses chroniques hebdomadaires à France Inter, entre septembre 2024 et juin 2025. Des éléments marquants² ...

Peut-être devrions-nous passer moins de temps à parler encore et encore des catastrophes à venir, et en consacrer plus à jeter les bases d'un monde nouveau, fait de partage et de sobriété, à consommer moins de plastique et de pesticides ... Plutôt que de promouvoir une "une écologie punitive qui prive les automobilistes de leur voiture", libérons-nous de notre voiture, elle coûte cher et tue.

L'auteur s'engage dans un nouveau récit collectif mettant un terme à la "fiction capitaliste, seul viatique du monde occidental depuis que, selon Margaret Thatcher, "There is no alternative"..." Et d'écrire : "Je crois que nous avons besoin désormais de films qui imaginent comment nous en sortir, d'histoires dont l'amour est une dimension (oui !), qui décrivent des mondes où nous partageons la planète avec les autres espèces, où le capitalisme a disparu". Car lutter c'est aussi réenchanter nos vies, en montrant que celles-ci tirent avantage d'états d'esprit et de comportements plus en harmonie avec l'autre, plus sobres ("il y a quelque chose de libérateur dans la sobriété"), tenant mieux compte de ce que nous savons.

Pour garder espoir face aux cynismes de tous ordres et aux fake news - y compris celles des colporteurs de doutes au service des puissants qui minimisent les enjeux - Cyril Dion recommande trois façons d'agir :

¹ <https://actes-sud.fr/catalogue/écologie-développement-durable/la-lutte-enchantee>.

² Voir aussi Le Temps, 6 décembre 2025, page 30.

- réduisons notre consommation individuelle de matière et d'énergie ;
- cherchons à rendre notre activité professionnelle, plus durable, évitons les pratiques nuisibles/émettrices de CO2, et conscientisons ;
- créons un rapport de force avec les gouvernements, multinationales, banques et grandes fortunes et autres acteurs rétifs aux changements. Comment s'y prendre ? Manifestons, interpelons les politiques, désobéissons civilement, poursuivons en justice, engageons-nous en politique et dans les ONG. Soyons présents et vigoureusement, dans les campagnes et sur les réseaux sociaux, ... boycottons même les grandes entreprises climaticides.

Certes, tout cela n'est pas très innovant, ni original, ... et nourrit un sentiment de déjà lu !

C'est vrai, mais la persévérance de Cyril Dion est tonique et enthousiasmante. C'est elle qui fait la différence, dans une guerre d'usure où l'individu se sent souvent démunie, mais ne peut plus se contenter de s'indigner.

Conditions d'utilisation : ce texte peut être utilisé et partagé aux conditions suivantes :

- créditer l'auteur(e)
- fournir le lien du texte sur [le site de la Fondation](#)
- ne pas l'utiliser à des fins commerciales.